## JOSEP SUÑÉ ARCE

## Guerra, ejército y fiscalidad en al-Andalus (ss. viii - xii)

De la hegemonía musulmana a la decadencia



## Índice

Prólogo	9
Agradecimientos	13
Introducción	15
Capítulo 1. La debilidad militar andalusí durante la Plena Edad Medía	
SEGÚN LA HISTORIOGRAFÍA DE LOS SIGLOS XX Y XXI	19
1.1. Aportaciones científicas anteriores a la década del 1970	19
1.2. Aportaciones científicas posteriores al 1970	22
Capítulo 2.	
El método cuantitativo para el estudio del ğihād peninsular:	
ESTRATEGIA DE INVESTIGACIÓN, CUESTIONES ANALIZADAS Y FUENTES	
UTILIZADAS	29
2.1. La estrategia de investigación: análisis evolutivo de la estructura	
militar musulmana en la lucha contra los cristianos y contraste	20
entre fases cronológicas	30
2.2. Las cuestiones sometidas a análisis	33
2.3. Las fuentes primarias utilizadas en la investigación	39
Capítulo 3.	
La evolución de los ejércitos musulmanes y de la práctica del	
ğihād en la Península Ibérica entre los años 708 y 1172	49
3.1. El contexto político-militar de al-Andalus entre el 708 y el 1172	50
3.2. La diferente capacidad ofensiva de musulmanes y cristianos	53
3.3. La actuación de los ejércitos musulmanes	56
3.4. Las tropas musulma nas ejecutoras del ğihād andalusí	60
3.5. La disponibilidad de recursos como causa de los cambios de potencial	66
Capítulo 4.	
El modelo de ğihād andalusí y su relación con el retroceso militar	71
4.1. La sociedad andalusí y la práctica del ğihād	73
4.2. El ğihād andalusí y su aplicación estratégica	78
4.3. El carácter centralizado del ğihād andalusí	83
4.4. El modelo de ğihād andalusí como causante del retroceso militar	84

Capítulo 5. El peso de la estructura militar en la distribución de recurso	
FISCALES Y LA INCAPACIDAD ANDALUSÍ PARA HACER FRENTE A LAS	
AGRESIONES CRISTIANAS	89
5.1. La fiscalidad andalusí a lo largo de los siglos VIII-XII	92
5.2. La parte del producto fiscal y de los bienes estatales destinada	
al ejército	109
5.3. Las manifestaciones de una inversión militar desigual	118
Capítulo 6.	
La validez de la teoría de P. A. Samuelson en el caso andalusí	
Y LA BÚSQUEDA DEL <i>ISTIBDĀD</i>	155
Anexo	171
Bibliografía 2	205
Fuentes árabes, latinas y romances	205
Monografías, capítulos de libro y artículos	214

## PRÓLOGO

¿Por qué desapareció al-Andalus? Es posible que un lector poco familiarizado con la historia medieval ibérica pueda pensar que una pregunta tan elemental habrá sido formulada por los historiadores en muchas ocasiones y que, a estas alturas del siglo XXI, habrá recibido suficientes y documentadas respuestas. Después de todo, esta interrogación nos interpela sobre una de las claves del transcurrir histórico peninsular y cabría suponer, por ello, que los especialistas nos hemos esmerado en la investigación sobre las razones de fondo que explican un fenómeno de tanta transcendencia. Pero no ha sido así.

No queremos decir con esto que no haya habido historiadores que hayan abordado esta cuestión y hayan buscado y explicado los factores que pudieran dar sentido a las dinámicas que condujeron al progresivo retroceso territorial de al-Andalus y, finalmente, a su desaparición. Los ha habido y sus nombres e ideas aparecerán consignados y glosados a lo largo de las páginas de este libro.

Lo que tratamos de señalar es que, en comparación con la magnitud y relevancia histórica de este proceso de largo alcance y de consecuencias definitivas para la historia peninsular y, quizás también, para la del Occidente europeo, las aproximaciones historiográficas han sido escasas y sus resultados poco solventes, insuficientes o matizables, según el caso.

Se trata, pues, de un tema abierto que exige más investigación y que obliga a los historiadores a cuestionar las hipótesis y los planteamientos ya conocidos y a poner en liza nuevas metodologías de análisis y perspectivas distintas. Y esto es lo que en su momento hizo Josep Suñé en su tesis doctoral y ahora publica debidamente revisada y ajustándose a los cánones de una monografía académica.

Como históricamente ha ocurrido con otros grandes estados o con otras grandes civilizaciones, al-Andalus no murió de muerte natural o arrastrada por cambios o catástrofes naturales. Cayó bajo el peso de las armas de sus vecinos del norte ante quienes mostró, a pesar de su evidente superioridad económica, cultural y política, una debilidad militar que no haría sino crecer con el paso del tiempo.

Por eso, la primera virtud que presenta el trabajo de Suñé es haberse centrado, precisamente, en las cuestiones bélicas, esto es, en el análisis de los motivos que propiciaron la progresiva pérdida de hegemonía militar andalusí, focalizando por tanto su estudio sobre la cuestión clave de este proceso histórico.

La segunda virtud que presenta el trabajo es su base empírica: el autor, siguiendo un método cuantitativo que explica con detenimiento, se ha sumergido en el análisis pormenorizado de más de un centenar de fuentes -árabes, latinas y romances-, lo que le permite identificar y estudiar más de 500 expediciones militares. Y lo hace, además, tomando como referencia un marco cronológico lo suficientemente amplio -desde principios del siglo VIII a mediados del XII- como para poner de manifiesto los cambios de tendencia en las dinámicas militares.

La metodología adoptada hace posible cuantificar datos que son esenciales para valorar, de manera objetiva, el potencial bélico andalusí, tales como la toma de la iniciativa, la capacidad de movilización, los tipos de operaciones desarrolladas y los grupos militares o sociales implicados en las mismas.

Adecuadamente tratados y combinados, todos estos datos ofrecen una base fáctica que le sirve al autor para contradecir o matizar ideas, propuestas o hipótesis bien asentadas en la tradición historiográfica, tales como la falta de espíritu combativo de los andalusíes, su inhibición respecto a la guerra y al Ğihād o la inadecuación de su estructura social para hacer frente al reto bélico que le plantearon sus vecinos del norte.

Por sí misma, la cuantificación podría servir para describir un fenómeno, pero no para analizar y explicar un proceso tan complejo en el que se entrelazan la organización social y militar de al-Andalus, el argumentario legitimador de la guerra y los recursos económicos y fiscales disponibles para financiar el esfuerzo militar. Para esto último era necesario, y así se hace en la obra que ahora presentamos, abordar estos grandes temas a la luz de los resultados del método cuantitativo y esta es, sin duda, otra de las grandes virtudes de esta obra.

Pero Suñé no se limita a señalar las incoherencias entre los datos y las hipótesis conocidas o las insuficiencias de estas, sino que el proceso de reflexión sobre unos y otras le conduce a la elaboración de su propia propuesta de interpretación: no es este el lugar de adelantar sus conclusiones, pero al menos el lector que se adentre en las páginas de este libro debería saber que, a juicio del autor, la razón por la que desapareció al-Andalus habría que buscarla en la forma en la que fue concebido y ejercido el poder político y, consecuentemente, en los criterios adoptados por este para distribuir sus recursos materiales. En la disyuntiva samuelsana entre fabricar cañones o elaborar mantequilla, el poder político musulmán optó por lo segundo. No hace falta decir que los resultados de esta opción fueron catastróficos.

Sostenía Pierre Vilar, en un célebre ensayo, que la historia marxista era una historia en construcción. En realidad, todo el conocimiento científico en

Prólogo 11

general, y el histórico en particular, es un proceso que está en permanente construcción. Por tanto, creemos que no se puede pretender que esta obra sea definitiva, cierre la investigación y cercene futuras interpretaciones sobre el final de al-Andalus y la hegemonía militar, política y territorial de los reinos cristianos. Antes al contrario, creemos que este libro, en la medida en que abre nuevos cauces de aproximación, dinamizará el debate y dará alas a nuevas aportaciones. En todo caso, cualquier aproximación que en adelante se haga tendrá que tener en cuenta las propuestas de Suñé. Y esta, a nuestro juicio, es la mayor virtud de este trabajo.

Francisco García Fitz Universidad de Extremadura